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周末回家，看到屋边的菜畦里有
几朵花开得十分好看。我走近了仔
细观察，竟发现这好看的程度随着距
离的缩短又增了几分。此花长在菜
叶上，绿底为衬，花色素得十分雅致，
其中有几朵花的花柄上，微微地还带
着一点浅浅的紫红色，给人的感觉如
一个小家碧玉般清新——不俗气、不
妖艳，却很耐看、耐品。

在城市里呆得久了，农事早已生
疏，看见花我也不知道是什么花，于
是向一旁正在劳作的母亲求助。母
亲见我问得正经，不由失笑：“这哪是
什么花啊？这是萝卜结籽呢。”

我听完，呆了一呆，说真的，长这
么大，我从来不知道萝卜也会开花，
而且颜色竟是这般好看。或许，世间
的人事物本就不可貌相的吧，起眼或
者不起眼我们都不应该轻忽。花如
此，人亦如斯。

尘世间，除了出类拔萃的少数，
大多数人生来寻常，甚至到老也办不
成一件惊天动地的大事。对比大人
物的光环，我们难免会自觉卑微。但
寻常人也有不寻常的地方，每个人、
每样物品都有自己的特点和他人所
不及之处。一只碟子容量比不上一
只碗，可当它被用来装调味品的时
候，一切显得是那么适合。于人，我
们也应该学会寻找闪光点。

上学的时候，我们班里有这样一
个学生，相貌平平，成绩平平，甚至连
性格也是毫无特色，放在人堆里很不
起眼。可是后来他迷上了书法，每次
当他拿起毛笔，一双眸子忽然就变得
炯炯有神，那气势仿佛舞台上所有的
灯光都打在了他的身上。再后来，他
经过数年的努力，在圈子里混出了不
小的名气——仔细想来，他又何尝不
是一个努力开花的萝卜呢！

尺有所短，亦有所长，对于一个
人或者一朵花来说，妄自菲薄和妄自
尊大都没有必要。或许，我们要多给
自己一点信心，给自己开花的机会。
至于结果，成功了，不沾沾自喜；失意
了，不垂头丧气，因为付出努力的过
程才是最值得回味的。

女儿伸出脚给我看，脚掌突出的骨头处乌
青一大块，黑黑红红紫紫。

怎么会这样？
是鞋子的缘故！还没等女儿回答，一旁的

妈妈已迫不及待地把答案告诉了我。
我想起来了：上周去学校时，女儿让我把

新鞋子带去，并说她要把新鞋子穿得旧一点。
我还以为她是嫌新鞋子太白太显眼，特意挑下
雨天把鞋子穿得脏一点，看上去陈旧一点。高
中的孩子了，自有他们的一套理论。那好吧，
我尊重！可是看到她的脚，我无法想象她是如
何让脚与鞋子作斗争的。而且看结果很明显，
脚输了！

心疼死了！鞋子不合脚，那就不要穿了
嘛！

新鞋子都是这样的，需要一段时间的磨
合。多穿了，鞋子穿软了，就会舒服的。

乍一听，她说得似乎蛮有理的。可再看那
脚，这理就变得没有意义了。

我一时不知道应该如何把我的生活哲学
教给她并为她所接受。我尽可能以冷静的语
气就事论事地告诉她，鞋子若伤害了你脚，那
只能说明这双鞋子不适合你。没有理由为了
去适合这双鞋子而让脚受那么大的委屈。这
道理同样也适合于你以后找男朋友。会伤害
你的男人，同样是不适合你的。要相信，肯定
有好看又适合你穿的鞋子。

生活中，我的大多数鞋子是在商场买的，
因为购物环境舒适也方便，可也常常买到不合
脚的鞋子。也曾像小朋友一样让柔弱的脚与
强韧的橡胶或是坚硬的牛皮去谈判。谈判成
功，鞋子慢慢和顺合脚，不再夹脚，如同那些开
始硬朗慢慢柔顺服帖的棉质内衣。谈判也有
艰难的时候，穿着很漂亮，但是脚后跟的皮会
被磨损、红肿，很疼！穿过几次，皮质慢慢软
了，就合脚了。这样的鞋子大都在能够忍受和
坚持的范围内，磨合期虽有但不长，造成的伤
害也不大，于是慢慢地，这样的鞋子成为常伴
左右的一部分。但也有谈判完全失败的时候，
就如小朋友的脚，是与鞋子谈判的时间过长，
还互不妥协，于是互相伤害。也曾在淘宝上买
过鞋，价格很便宜但质量不好，穿着也不舒服，
所以买来在鞋柜里呆几天，最后还是与垃圾桶
为伴了。某天，在妈妈的提议下去当地的轻纺
城淘宝。一双黑色的半靴，脚踝处有一点点小
装饰，点到即止不夸张，面子是绒做的，里面似
乎是皮质的底，两边有绒，坡跟。整体看来，款
式一般，不时髦但也不算很老套。穿上试试！
大小差不多，绒的暖意很贴心，后跟也很符合
我的需求，走长路也没有什么问题。从此以
后，我的整个冬季几乎都与它为伍，它也从来
没有让我失望，始终很贴合地温暖我的脚。这
是我买过的最合心意的一双鞋子。

可见，这世上真的是有不会伤害你的脚的
鞋子，而且完全没有磨合期。它未必是最贵
的，未必是样式最漂亮的，但也只有你的脚知
道它是不是让你感觉到恰恰好，多一分嫌肥，
少一分嫌挤。于是，我也相信世上一定会有那
样一个人，一个和你非常合拍的人，不会伤害
你，只会让你感觉到各种舒服和温暖，而不是
各种磨合。

最近央视的《朗读者》栏目风靡全
国，每期都有感人的朗读场面，作为一个
教育工作者，最感动我的是第三期的来
宾：郭小平。

2004年，临汾第三人民医院院长郭
小平看到艾滋病区的几个孩子到了上学
年龄却没法上学，便和同事一起办起了

“爱心小课堂”。在社会各界的帮助和支
持下，2006年9月1日，临汾红丝带学校
正式挂牌成立。2011年学校被列入国
民教育序列。临汾红丝带学校是国内唯
一一所艾滋病患儿学校，郭小平也从院
长变成了校长，艾滋病感染儿童在这里
接受治疗的同时也能安心接受与正常孩
子一样的教育。

每天照顾孩子吃饭、吃药、学习，在
办学校十多年间，郭校长每年过年都和
孩子们在一起，他说：“大过年的，家家户
户都贴对联、挂灯笼、放鞭炮，留这些孩
子冷冷清清在学校，我不忍心。医院少
个院长不重要，家里少个家长估计也没
那么重要。”

其实，怎么可能不重要呢！对于家
人而言，每一个家庭成员都是唯一的。

对于他的举动，很多朋友不理解。
但是作为一个特殊学校的教育者，他在
情感价值和人生意义上的收获，远远超
过那些名利的占据者。

主持人董卿在这一期结尾有句话触
动我心弦：你是选择喧嚣一时的功利，还
是坚持平静永恒的善良。

是的，教育就是这样在平静中坚守
内心的善良。

最近几年看到不少教师抛弃体制。
因为外面的世界更精彩，离开学校，做家
教一年能有几十万甚至上百万收入，一年
抵得上原来十年的工资总和。这种赤裸
裸的诱惑，太容易让人丧失内心的平静。

最近几年打开教育视野，进许多教
育群，太多的名师在兜售自己的“教育思
想”，不断出书，到处上课，借此名利双
收。于是很多老师也按捺不住内心的渴
望，通过各种媒体手段，包装、宣传，这种
隐形的诱惑，太容易让人迷失在虚伪的
理想中。

美学大家宗白华先生在给郭沫若的
一封信中写道：“我现在也正渴望到一个
寥无人迹的森林中去，忏悔以前种种无
意识的过分的热望，再来专心做一种稳
健的适宜的狭小而有实效的小事业。”

面对纷繁的世界，不起心动念是不
容易的，关键是要能安静地回到“寥无人
迹的森林中去”，观照自在本心，找一条
适宜的路。这条路会
很苦，但你走在上面不
觉其苦，因为有满满的
收获，以此鉴照你这颗
永恒善良的心。
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